

HIS ▶ HIJP ▶ AIGP

▶ ▶ NEWSLETTER



1. April 2025

Die digitale Transformation und die Rolle von HIS Schweiz

Liebe Leserinnen und Leser

Kürzlich stand ich beeindruckt vor dem Bild «die Gotthardpost» von Rudolf Koller. Die Postzustellung per Pferdekutsche über die Alpen war damals revolutionär. Papiersendungen werden auch heute noch mit Fahrzeugen befördert. Ist die Adresse einigermaßen lesbar, kommt so ziemlich alles an. Ganz anders bei der elektronischen Zustellung. Der protokollbasierte Netzwerkverkehr funktioniert nur, wenn Absender, Dienstleister und Adressaten zahlreiche technische Standards exakt einhalten. Dann ist jedoch eine weltweite Zustellung innert Sekunden an eine Vielzahl von Empfängerinnen und Empfängern gleichzeitig möglich – verschlüsselt und mit Zustellbestätigung.

Auch die Strafjustiz hat diese Vorteile erkannt. Eine sichere, schnelle und zuverlässige Übermittlung ist hier zentral. Sie funktioniert aber nur, wenn sämtliche Akteure der Strafjustizkette vereinbarte Standards einhalten. Das Bundesgesetz über die Plattformen für die elektronische Kommunikation in der Justiz (BEKJ) verpflichtet uns, elektronisch zu kommunizieren. Aber digitale Transformation umfasst viel mehr, als nur den Post-Briefkasten zu ersetzen. Sie steigert Effizienz und Qualität, reduziert Fehlerquellen, schützt sensible Informationen und stärkt letztlich das Vertrauen der Bevölkerung in die Justiz. Es gibt aber auch Herausforderungen wie die unterschiedlichen IT-Systeme in den Kantonen und die für die Umstellung benötigten Ressourcen.

HIS stellt sich diesen Herausforderungen und will Mehrwert schaffen. Der Bundesrat hat am 13. Dezember 2024 beschlossen, dass sich der Bund an der neuen öffentlich-rechtlichen Körperschaft beteiligen will, um die Digitalisierung in der Strafjustiz voranzutreiben. Über 20 Kantone wollen diese Körperschaft unterstützen. Dieses Vertrauen schätzen wir sehr und nehmen den Auftrag gerne an. In diesem Newsletter lesen Sie, wie vielfältig dessen Umsetzung ist.

Ich wünsche Ihnen eine gute Lektüre und spannende Einblicke in die laufenden Projekte von HIS.



Stephan Walder – Leiter Digitale Transformation bei der Oberstaatsanwaltschaft des Kantons Zürich und Co-Vorsitzender des HIS-Programmausschusses

Die neue HIS-Roadmap ist online

Die aktualisierte Roadmap zeigt eine Übersicht über die wichtigsten Digitalisierungsvorhaben von HIS und Justitia 4.0 bis 2032. Sie ist ein wertvolles Online-Nachschlagewerk.

[mehr erfahren...](#)



Entlastung und Effizienzsteigerung durch SASP

Mit der Fachanwendung Sammelabfrage-Service Personen (SASP) müssen die kantonalen Koordinationsstellen Strafregister (KOST) die Überprüfung von Pflegekinderaufsichtspersonen nicht mehr manuell durchführen. Fachleiterin Ingrid Gmür vom Kanton Zürich gibt Einblick in ihre Erfahrungen mit der HIS-Lösung.

[mehr erfahren...](#)



Sicap: Neues auf einen Blick

Bei Sicap geht es um die Informatik-Standards der Strafjustizkette. Hier ein Überblick über die aktuellen Projekte und Arbeiten der Zusammenarbeit zwischen HIS, PTI und dem ISC-EJPD im Rahmen des Vereins eCH.

[mehr erfahren...](#)



Bewährte Ideen für alle Kantone machbar machen

Die Arbeitsgruppe Informatik-Standards der Strafjustizkette (Sicap) Polizei – Staatsanwaltschaft verlief sehr konstruktiv und produktiv. Bis Ende Jahr soll der Fachkatalog erarbeitet sein.

[mehr erfahren...](#)



Das sind die Learnings aus dem Pilotprojekt «eStrafanzeige ÖV»

Das Pilotprojekt «eStrafanzeige ÖV», das HIS im Kanton Freiburg realisiert hat, ging mit dem Release am 1. März 2025 zu Ende. Welches sind die Erfahrungen und Empfehlungen der Staatsanwaltschaft Freiburg?

[mehr erfahren...](#)



Digitale Revolution im Justizvollzug mit der eJVAkte

Die elektronische Justizvollzugsakte (eJVAkte) ist die Basis für die digitale Transformation im Justizvollzug. Ein Showcase soll jetzt die Funktionsweise anhand eines konkreten Geschäftsfalls aufzeigen.

[mehr erfahren...](#)



«Eine echte Arbeitserleichterung» durch das HIS-Beratungsangebot

Zur Unterstützung der Kantone bietet das Projektteam «Digitalisierung internationale Vollstreckungshilfeersuchen» (DIVHE) massgeschneiderte Beratungsmodelle an. Die ersten Erfahrungen der Kantone mit der optimierten Abwicklung sind gut.

[mehr erfahren...](#)



Justizvollzug: Meilenstein für das Informationssystem IS-JV

Wichtiger Meilenstein für das Informationssystem Justizvollzug (IS-JV): Ende 2024 konnten die Suchservices (Platz- und Personensuche) nun auch in die dritte bekannte Fachanwendung integriert werden, die in den Kantonen in Betrieb ist.



[mehr erfahren...](#)

Wenn Sie diese E-Mail (an: unknown@noemail.com), nicht mehr empfangen möchten, können Sie diese [hier](#) kostenlos abbestellen.

HIS – Kompetenzzentrum für die digitale Transformation in der Strafjustiz, Nordring 8, 3013 Bern
[Kontaktformular](#) - [Impressum](#)